

# NUESTRA PARAULA

Organ del C. P. de Balears del Partit Comunista d'Espanya (S. E. I. C.)

BAYET, radical socialista francés, ha dicho: "Francia al defender la República española, defiende su existencia y sus fronteras"

¿Piensan de igual modo TODOS los compatriotas de Mr. Bayet?

## El Frente Popular debe ejercer su influencia y acción en cuantos problemas entrañan un interés grande para Menorca

### Entorno a la siembra de cereales

En nuestro editorial del pasado lunes, señalábamos como una tarea fundamental el asegurar por medio del esfuerzo común, la siembra de cereales. Lo planteábamos no solamente porque ello sea determinativo y apremiante por parte del Gobierno de la República, sino que ello constituye un problema de trascendental importancia para Menorca. El máximo problema, después de la defensa de nuestra isla. No podemos suponer que sobre las personas y organismos que recaen la tremenda responsabilidad de ayudar a solventar el problema—, que repetimos es decisivo para nuestro sostenimiento como arma de lucha contra los que intenten agredirnos,—se limite solamente a tratarlo sin el calor y la colaboración de todos los que puedan aportar una contribución efectiva al problema. No basta el quejarse de la situación, con lamentaciones y críticas. Estos procedimientos, a más de perturbar el fin que se persigue son propios de los momentos actuales. Se ha de plantear el problema crudamente, abiertamente y con un espíritu de competencia y comprensión de la hora presente. Y deben participar todos, los que están en las poblaciones, los propios campesinos y los elementos de responsabilidad de partidos y organizaciones. Sin envenenarse en discusiones estériles ni confiar en tal o cual para abrogarle la solución del problema. Entre tanto discutir quedaríamos peor que antes. ¿Qué es preciso una amplia reunión de los Frentes Populares de toda la Isla? Ha hacerla. Pero rápidamente, sin vacilaciones, aportando soluciones concretas y prácticas ante las Autoridades. Cuando se tiene razón hay que defenderla ante quien sea—si es posible que esta razón pueda practicarse—con entereza y hombría. Se ha de desechar—por funesta—la exclamación y la protesta a espaldas de quienes deben recoger el caudal de experiencias y necesidades de todo un pueblo para darles satisfacciones aunque sean condicionadas y limitadas.

Nosotros opinamos que para el Frente Popular es una cuestión que no solamente le afecta, sino que le incumbe por completo el que se dé una solución rápida y el velar y activar todos los problemas de envergadura que se presentan en Menorca. El de la siembra, tiene alcances graves e importantes. Las cuestiones de menor cuantía no pueden absorber el trabajo de un organismo creado precisamente para ayudar al Gobierno en la solución y defensa de intereses que afectan a la vida de la población entera. Y no hay duda de que los soldados, campesinos y obreros, sienten y piensan esa misma necesidad que aquí abordamos.

Los Frentes Populares han de dejar de ser organismos muertos y burocráticos. Su expresión y misión debe resumirse en todo lo consustancial de nuestra lucha, pasando a servir con alma y brío por lo que fueron creados, para luchar contra el fascismo, para ayudar al Gobierno, para mantener viva y fuerte la moral de la población, para enfrentarse audazmente ante situaciones y problemas con resolución y firmeza y poder ofrecer a quienes nos han encomendado esta obra, un balance fructífero de actividades en favor de derechos adquiridos dignamente, legalmente, y que la pasividad, la inercia o la falta de visión podrían conducirnos a su pérdida total.

No podemos asumir esa grave responsabilidad y la única manera de conseguirlo, es desperezar a unos, orientar a otros y saturarse de una fuerte dosis de sentido común para imponerla en donde sea y a quien sea.

Así se trabaja... y se vence.

Junta Provincial del trabajo Agrícola

Reproducimos el texto íntegro de una circular enviada a esta Junta Provincial por la Junta Superior del Trabajo Agrícola que es como sigue:

«Habiéndose aprobado con fecha 8 del corriente un Decreto por el cual se proroga durante el año agrícola actual la moratoria del pago de rentas de la tierra vencidas y no satisfechas después del 18 de Julio de 1936, esta Junta Superior debe hacer llegar a todas las Juntas Provinciales la necesidad de dar la máxima publicidad a este Decreto, que copiado literalmente dice así:

«Persistiendo las causas de orden social y económico que aconsejaron la promulgación en el pasado año, del Decreto relativo a la moratoria en el pago de las rentas de la tierra en dinero y en especie otorgada a los agricultores que cultivan la tierra en arrendamiento o aparcería, en todo el territorio leal al Gobierno de la República, de acuerdo con el Consejo de Ministros y a propuesta del de Agricultura, Vengo en disponer:

«Artículo único: Se proroga en todo su contenido y a todos los efectos hasta el 30 de Septiembre de 1939, la vigencia del Decreto de 10 de Agosto de 1937 (Gaceta del 11) que otorga una moratoria al pago de las rentas de la tierra vencidas y no satisfechas después del 18 de Julio de 1936».

Con el fin de lograr que a la mayor brevedad llegue este Decreto a conocimiento de todos los campesinos, esa Junta Provincial debe comenzar a su propagación y divulgación intensa publicándolo en la prensa, leyéndolo por radio, enviando circulares a los Comités Agrícolas, a las colectividades, a los Consejos de Administración y a los Consejos Municipales y haciendo que se publique en el Boletín Oficial de la provincia, para evitar que por desconocimiento se desvirtúe lo legislado.

En caso de tener conocimiento de haberse realizado algún cobro indebido de renta, esa Junta está en la obligación de intervenir para que sean devueltas a los campesinos.

El Presidente. — ANTONIO PA. REJA.»

Lo que ponemos en conocimiento de los campesinos afectados por dicho Decreto denunciando a esta Junta Provincial cualquier caso de coacción o amenaza por parte de los propietarios que contravengan la presente disposición del Ministerio de Agricultura.

Mahón 2 de Noviembre de 1938.— Por la Junta Provincial Agrícola.— El Presidente, JOSE GESA CANELLAS.

### TOMAS MEABE

Meabe fué el creador de la primera Juventud Socialista, en Bilbao, en el año 1904. Por aquel entonces, Meabe ya había conocido las amarguras de la cárcel y del destierro, contrariedades que no lograron causar mella en su espíritu de rebeldía ingénita ni hacer cundir en él el desánimo, sino que fueron acicate para proseguir con más fe y con más energías, su obra hacia un mejoramiento en el futuro de los jóvenes que comprendieran su rebeldía y sintieran sus mismos anhelos de lucha ante las desigualdades de la sociedad humana.

Su obra fue fructífera. A la vista están las Juventudes, impregnadas de su espíritu rebelde y de continua superación. «Mira aún en tu sueño último al punto por donde avanza, entre nubes hostiles, ansiosos de más luz, a la busca de cielos mejores, los viajeros de esta humanidad, los hombres libres.» Así hablaba Meabe. Y los jóvenes de hoy, compenetrados con la obra de Meabe, sintiéndola en sus conciencias de hombres libres, se capacitan, se instruyen, se educan y combaten, cada día más y mejor, para destruir lo caduco e insano, y edificar una sociedad nueva y estructurada en forma acorde con las necesidades que la vida misma exige.

En el aniversario de su muerte, honramos nuestras páginas con una de las bellas fábulas que escribió Meabe:

### El rapaz innoble, el noble, y la cándida paloma

Un buitre de afilosefada calva, curialesca gorja y oblongas narices, no teniendo carroña que engullir, perseguía a una linda paloma zurana, cuando un águila real que desde un risco estaba oteando plegóse de alones, cayó como una piedra sobre el buitre, le clavó las garras en los ojos y, lanzando chillidos discordantísimos, le abrió de un picotazo la nueca.

La paloma en esto, viéndose de súbito en salvo, se rementó y gritó en mitad del cielo, con una voz tan fuerte que nadie hubiese dicho que era de paloma:

—¡Viva el águila...!

Mas no pudo acabar el grito.

No pudo porque el águila, que por milagro no había visto a la paloma, manjar mucho más tierno, en oyendo la soltó al buitre en el aire y se comió

el grito de la paloma y la paloma entera.

Menos unas plumas, que con muchas del coriáceo y maloliente buitre fueron una a una cayendo sobre la cabeza de este pobre fabulista que te lo cuenta, y que te dice!

—Cuando algún poderoso rapaz, noble o innoble, persiga a tu perseguidor y le desplume, nunca te imagines que lo despluma por tí, por socorrerte a tí, ni te entusiasmes ni te creas en el caso de agradecérselo de viva voz. No, tonto. Lo mejor que puedes hacer entonces es callarte el pico. Y huir más que nunca el bulto. Porque nunca sienta el águila más hambre de carne de paloma que cuando, contra su sempiternal costumbre, come por necesidad carne de buitre.

El Presidente Negrín, ha dicho a los internacionales:

“Su recuerdo vivirá en nosotros y vivirá en la Historia de España, que en éstos momentos representa la Historia del Mundo”

Nuestro camarada Diaz ha dicho a los internacionales

“Enseñad en vuestros países todo lo que habéis aprendido en España. Pero hay que decir que nosotros también hemos aprendido mucho de vosotros”



# La aviación española derriba cinco aparatos italo-alemanes

## La situación religiosa en España

Londres 3.—El órgano católico «The Tablet» publica una información de la doctora católica inglesa M. Collier relativa a la situación religiosa en España. M. Collier ha visitado Barcelona y ha asistido a varias misas privadas. Cerca de 3000 curas tienen libertades de culto. El gran número de curas se explica por el aumento de la población de Cataluña, como consecuencia de los refugiados, entre los cuales se encuentran muchos curas. El jefe de la Federación de las juventudes cristianas me ha informado que se han celebrado en Barcelona 11000 misas desde la Navidad de 1937.

M. Collier dice que han ido a misa en la capilla vasca, capilla que está abierta al público. M. Collier ha visitado la iglesia y el convento de Monserrat y su biblioteca y todo está en orden, mientras que la catedral de Barcelona, ha sido destruida por las bombas fascistas.

## Dos llamamientos en favor de la República Española

Paris 3.—«L'Humanité» publica un llamamiento a todos los franceses para que respondan con generosidad a la jornada del 6 Noviembre en favor de la República española.

Publica también un llamamiento del radical-socialista Bayet en el que este explica porque Francia debe defender más que nunca a la República española. «Francia al defender la República española—afirma Bayet—defiende su existencia y sus fronteras».

## Mussolini está impresionado por la resistencia de los españoles en el Ebro y teme llegar a la primavera

Paris 3.—El Quay de Orsay sabe que el Gobierno italiano trata de practicar la vieja política consistente en tratar de dividir a Londres y París haciendo concesiones en Londres y pretendiendo obtenerlas del Gobierno francés. La política actual de Mussolini, trata de corromper a Francia para eliminar la resistencia de ésta a la solución del problema español, oposición que se manifiesta por algunos ministros y por el Presidente del Consejo. Mussolini teme la prolongación de la guerra, habiéndole impresionado la resistencia republicana en el Ebro. Sabe que en la primavera próxima la República triunfará y no quiere llegar a la primavera.

## Un proyecto que no gusta a las derechas francesas

Paris 3.—En el Consejo de Gabinete no se encontró un acuerdo respecto a los Decretos Leyes financieros. Según informaciones periódicas el señor Marchandau propone un proyecto que tiene varios puntos iguales al proyecto del Sr. Bion, rechazado por el Senado en una votación que provocó la caída del segundo Gabinete del Frente Popular. Estos puntos son: control de los cambios y requisas del oro y de valores extranjeros; impuestos extraordinarios sobre las reservas de las sociedades anónimas y los capitales móviles e inmóviles; varios impuestos indirectos seran aumentados.

La prensa derechista ataca estos proyectos.

## «L'Humanité» y el 6 de noviembre

Paris, 3.—«L'Humanité» publica dos llamamientos para el 6 de Noviembre: Chauvet, pide que toda familia francesa dé ese día 5 francos para salvar la España republicana.

Henri Kaynaud secretario general de la Unión de Sindicatos de la región parisina escribe en su llamamiento: «El millón de sindicatos de la región parisina debe ser capaz de asegurar la paga de seis millones de francos que la Unión de Sindicatos debe pagar para los cien mil quintales de trigo, aplican en todas y sin desfallecimiento las decisiones de la asamblea de cuadros del 18 de octubre».

## Una campaña para enviar un barco de víveres

Londres, 3.—La región de Lancastre organiza una campaña de seis semanas para enviar un barco de víveres a España. La conferencia ha estudiado también la idea de organizar un desafío entre la región de Lancastre y la región francesa de la industria del botón, para ver quien ayuda más a España y a China en un determinado periodo.

## Las consecuencias de la capitulación

Londres 3.—Lord Cecil ha enviado un mensaje a los miembros de la campaña internacional por la paz en el cual dice que «a consecuencia de la capitulación frente a la agresión en España, en Etiopía, en China y en Checoslovaquia, todas las naciones civilizadas tienen que hacer esfuerzos y sacrificios especiales para defender no solo la paz, sino su propia existencia. La paz y la democracia como también la seguridad de Inglaterra se encuentran gravemente amenazadas».

## Consejo Municipal de primera enseñanza de Mahón

Ante la imposibilidad en que se encuentra este Consejo para poder adquirir ninguna clase de papel en las librerías y comercios de esta ciudad para ser utilizada en atenciones de la enseñanza primaria, ruega a todas aquellas personas que tengan alguna partida que no les sea de utilidad, aunque sólo contenga una cara o parte de ella en blanco, tengan la bondad de facilitarla a este Consejo para ser distribuido entre todas las escuelas nacionales de este término municipal.

Conociendo este Consejo el amor que en pro de la enseñanza sienten éstos habitantes no duda se verá complacido, pudiendo así los escolares contar con papel por su trabajo.

Mahón 3 de Noviembre de 1938,

## COMISARIADO DE GUERRA MILICIAS DE LA CULTURA

Resumen de la labor realizada por Milicias durante el mes de Octubre.

Clases realizadas, 4.944; colectivas, 3.521; individuales, 1.423; aprendieron a leer 37; rincones culturales creados, 9; diarios murales, 2; conferencias y charlas dadas, 37; artículos publicados, 2; festivales, 9; festivales deportivos, 13; exposiciones de diarios murales, 1.

## Del Partido

Ha sido expulsado del Partido, Joaquin Camps Orfila, por inmoralidades.

Lo que hacemos público para conocimiento de todas nuestras organizaciones.

## TEATRO PRINCIPAL

Hoy, día 4 del actual, a las seis de la tarde, GRAN ACTO en conmemoración del aniversario de la muerte del fundador de la Juventud Socialista,

TOMAS MEABE

Dirigirá la palabra un representante de la J. S. U.

Se pondrá en escena la aplaudida comedia lírica

## LA CANCIÓN DEL MAR

La J. S. U. espera del pueblo de Mahón que responderá acudiendo al acto para honrar la memoria de nuestro maestro

## Partes oficiales del Ministerio de Defensa

### Ejército de Tierra

ESTE.—Durante la pasada noche, las fuerzas al servicio de la invasión, consiguieron ocupar en la zona del Ebro, la cota 276 que fué inmediatamente reconquistada por los soldados españoles, capturándose prisioneros».

La lucha no ha cesado en todo el día, continúa intensísima a la hora de redactar este Parte, al Sur de Sierra de Caballs, donde el enemigo ha logrado a costa de numerosas bajas, rectificar su línea a vanguardia.

Nuestra aviación consiguió entablar dos combates con los aparatos de la invasión, logrando derribar 2 bimotores Dornier, 2 Messermiht y 1 Fiat. 1 Heinkel 111 abandonó la lucha seriamente averiado, no pudiéndose apreciar si consiguió llegar a su campo.

Nosotros perdimos un caza, resultando ileso el piloto.

CENTRO.—En el sector de Villaverde, nuestras fuerzas hicieron estallar dos casas, apoderándose de varias posiciones enemigas y capturando un teniente, un alférez, un sargento, cuatro cabos y quince soldados.

La artillería enemiga hizo anoche 650 disparos contra el casco urbano de Madrid.

En los demás frentes sin noticias de interés

### Aviación

En la noche última y mañana de hoy, los aviones de la invasión bombardearon diversos puntos de la zona costera de Cataluña, causando víctimas.

Los aparatos extranjeros agredieron también Carcagente, ocasionando la destrucción de 12 viviendas, 13 muertos y 15 heridos entre la población civil.

A las 10'50 horas de hoy, 5 trimotores italianos Savoia 81, agredieron los barrios marítimos de Valencia, ignorándose hasta el momento las víctimas y daños causados

Sin escrúpulos, Chamberlain y Halifax piden a las Cámaras que aprueben la pronta entrada en vigor del pacto anglo-italiano

Pero la gran partida política que se desenvuelve ahora en Inglaterra no puede darse por jugada

¿Está claro o no?

Berlin y Roma han acordado repentinamente que el Congreso Radical Socialista ha sido una provocación

Paris, 3.—La prensa francesa destaca un cambio en la actitud alemana. Después del Congreso de Marsella, la prensa alemana aprobó las declaraciones del señor Daladier y del Partido radical socialista. Pero después la prensa alemana protesta porque el Congreso radical socialista de Marsella se opone al retorno de las colonias francesas a Alemania.

La prensa alemana dice que la resolución del Congreso radical socialista es una verdadera provocación.

### China se reorganiza

Chungtsin, 3.—El pueblo chino prepara completar nuevamente su Ejército que lucha contra los invasores japoneses. Tres provincias pueden suministrar por lo menos doce millones de soldados. Alrededor de cuatro millones serán movilizados en el primer reclutamiento de los nuevos soldados.

El Frente Popular francés no sucumbirá ante la maniobra fascista

Paris 3.—Albert Bayet denuncia la actividad de los agentes fascistas en el partido radical. En una carta en «L'Ouvre» declara haber recibido antes del Congreso de Marsella un sin número de cartas amenazadoras. El estilo de esas cartas indica claramente la actividad de los agentes fascistas en el seno del partido radical.

## La venta de un libro

El viejo y estimado militante socialista camarada J. J. Morató, que actualmente se encuentra en la U. R. S. S. ha publicado en «El Socialista» del día 25 un artículo titulado «La venta de un libro», del cual entresacamos los siguientes párrafos:

«Hace unas semanas el órgano central del Partido Comunista, «Pravda», de Moscú, insertó una «Historia del Partido resumida». Digamos que la tirada de «Pravda» es de cuatro millones de ejemplares. Digamos asimismo que la «Historia» ha aparecido también en los órganos del Partido Comunista de cada una de las once Repúblicas que componen la Unión Soviética».

«Han pasado dos semanas, quizá menos, y la «Historia» se ha convertido en un bello libro en cuarto menor, de unas trescientas páginas, y entonces la cola de los puestos se ha trasladado a las librerías, y esta cola inacabable ha durado, no horas, sino días: un amigo mío necesitó esperar más de 95 minutos para adquirir un ejemplar por el precio inverosímilmente barato de tres rublos. Y este amigo me ha dicho que del libro se ha hecho una tirada de diez millones de ejemplares, y que al mismo tiempo ha aparecido en cada una de las once Repúblicas, traducido al idioma que en ellas se habla, y que en estos días se publicarán ediciones en búlgaro—la primera—, francés, inglés, italiano, alemán, español, etc.»

«En Alemania, Francia, Inglaterra, Italia y Japón, unos cuatrocientos mil jóvenes realizan estudios superiores, y parece que sobran médicos, ingenieros, etc.; en la Unión Soviética el número de estudiantes llegó el año escolar pasado a 530.000 y aún son pocos, ¡aún faltan sabios y especialistas!

El corolario de estos números es la curiosidad por la lectura, en este caso por la de la «Historia». ¡La lectura aquí es necesidad perentoria!